

Zeitschrift: Gewerkschaftliche Rundschau für die Schweiz : Monatsschrift des Schweizerischen Gewerkschaftsbundes

Herausgeber: Schweizerischer Gewerkschaftsbund

Band: 15 (1923)

Heft: 4

Buchbesprechung: Literatur

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Mitgliederzahl der russischen Gewerkschaften. Diese Zusammenstellung ist eine Art Bericht über die Lage der Gewerkschaftsbewegung vom 1. Juli 1921 bis 1. Juli 1922. Die Zahlen sind die folgenden:

	1. Juli 1921	1. Juli 1922
Landarbeiter	658,954	353,336
Bergarbeiter	321,598	260,982
Holzarbeiter	246,955	105,687
Lederarbeiter	278,866	83,073
Metallarbeiter	587,850	459,654
Nahrungsmittelarbeiter	391,475	178,370
Bauarbeiter	255,629	103,366
Textilarbeiter	423,100	380,758
Chemische Arbeiter	182,933	139,814
Bekleidungsarbeiter	176,381	56,196
Seeleute	203,138	100,014
Binnenschiffer	286,835	139,690
Eisenbahner	1,127,479	769,694
Postangestellte	197,074	111,775
Staats- und Gemeindearbeiter	2,444,318	1,464,243
Papierarbeiter	26,853	14,958
Druckereiarbeiter	93,871	55,523
Zuckerarbeiter	50,838	31,013
Andere Verbände	359,175	164,286
Uneingeteilte	35,000	59,968
	8,453,362	5,028,420

Die Mitgliederzahl ist also im Laufe eines Jahres um rund 40 % gefallen. Der «Trud» erklärt diese Verminderung durch die Einschränkung der Industrie, den Weggang der kleinbürgerlichen Elemente (Hausindustrielle und Handwerker) sowie durch die Neuregistrierung der Gewerkschaftsmitglieder, die in den Monaten Mai bis August 1922 vorgenommen worden ist. Bis dahin hatte man die Mitgliederzahl einfach angenommen. Das Blatt bemerkt ferner, dass die Zahl der Gewerkschaftsmitglieder noch immer falle und dass auf den 1. Oktober 1922 wohl die Gesamtzahl nicht 4,600,000 überschreiten dürfte, dass also die Verminderung seit dem 1. Juli 1921 am 1. Oktober 1922 wohl 46 % betragen werde.

Die Verminderung der Mitgliederzahl um rund vier Millionen oder nahezu die Hälfte ist allerdings nur zum Teil in den angeführten Gründen des «Trud» zu suchen. Nicht reine Organisationsmissgriffe sind für diesen Verfall der russischen Gewerkschaften verantwortlich zu machen, sondern die gesamte wirtschaftliche und gewerkschaftliche Politik der Kommunisten liegt diesem Untergang zugrunde. Man braucht da nicht viele Worte zu verlieren, sondern nur in demselben Zentralorgan der russischen Gewerkschaften, dem «Trud», nachzulesen, was er in seiner Nummer 290, vom 23. Dezember 1922, unter dem Titel «Der Katzenjammer» schreibt:

Fünfzehn Möbelarbeiter (aus den 90 beschäftigten) des Moskauer Holzarbeitertrusts haben ihrer Gewerkschaft und dem Holztrust das Verlangen unterbreitet, das Lohnminimum bei ihnen so zu erhöhen, dass es dem der Privatunternehmungen gleichkäme. Wird diese Forderung nicht erfüllt, so haben die Arbeiter mit dem Streik gedroht. In der Betriebsversammlung der Arbeiter versuchten dann die Vertreter des Holzarbeiterverbandes und die Vertreter des Holztrusts die Arbeiter von der «Undurchführbarkeit» dieser Forderung zu überzeugen.

Wie weit die russischen Gewerkschaften als treue Trossknechte des kommunistischen Staates die Arbeiter gebracht haben, zeigt ein anderes Beispiel. Auf dem 10. Sovietkongress hat der Kommissar für Volksbildung, Lunatscharsky, unter anderem angeführt, dass die Holzarbeiter einen Lohn beziehen, der nur 31 % des Existenzminimums ausmacht. Die Arbeiter in den chemischen Werken verdienen nur 47 % des Minimums,

die Arbeiter im Gesundheitswesen 33 %, Postangestellte 24 %, und die Volksschullehrer, auf deren erfolgreicher Tätigkeit in einem Staate, wo noch an die 80 % Analphabeten zu verzeichnen sind die ganze Zukunft lässt, sage und schreibe ganze 12 % des Existenzminimums oder im Durchschnitt 2 Rubel 90 Kopeken in Vorkriegswährung (Fr. 7.70 in Schweizer Währung) monatlich.

Bei diesen Umständen müsste ein Arbeiter ein direkter Trottel sein, wollte er freiwillig einem Gewerkschaftsverband angehören, der solche Löhne eingeführt hat und gegen jede Erhöhung mit allen Mitteln ankämpft.



Literatur.

In der Schriftenreihe des Internationalen Gewerkschaftsbundes sind erschienen:

Heft 1: *E. Fimmen*: Der Internationale Gewerkschaftsbund, ein Ueberblick seiner Entwicklung und seiner Ziele.

Heft 2: *L. Jouhaux*: Der Internationale Gewerkschaftsbund und der wirtschaftliche Wiederaufbau.

Heft 3: *Der Jugendschutz der Welt*; eine Uebersicht über den Stand der Jugendschutzgesetzgebung in den verschiedenen Ländern.

Heft 4: *Dr. Marion Philipps*: Frauen und Kinderarbeit in der Textilindustrie; eine internationale Uebersicht über die Arbeitszeit und über die Zulassungsbedingungen zur Arbeit.

Ferner ist als Anhang IX zur Internationalen Gewerkschaftsbewegung erschienen: *Krieg dem Kriege*; die Aufgabe der organisierten Arbeiter in der Bewegung für den Weltfrieden. Rede, gehalten von E. Fimmen auf dem Internationalen Kongress für den Weltfrieden vom 10. bis 15. Dezember 1922 im Haag.

Stand der Arbeitslosigkeit Ende Februar 1923.

Industrien	Arbeitslose		Unterstützte
	gänzlich	teilweise	
Lebens- und Genussmittel	1,548	1,825	402
Bekleidung, Lederindustrie	830	115	284
Baugewerbe, Malerei	10,132	292	2,926
Holz- und Glasbearbeitung	1,282	29	593
Textilindustrie	4,655	10,569	2,763
Graph. Gewerbe, Papierind.	745	454	274
Metall, Maschinen, Elektro	6,378	4,854	3,219
Uhrenindustrie, Bijouterie	6,035	1,790	3,849
Handel	3,050	25	1,394
Hotel- und Wirtschaftswesen	964	—	108
Sonstige Berufe	4,350	1,332	889
Ungelerntes Personal	12,765	506	5,155
Insgesamt Schweiz	52,734	21,791	21,856
Insgesamt Dezember 1922	53,463	20,429	21,420
» Oktober 1922	48,218	21,585	16,581
» August 1922	51,789	25,538	16,467
» Juni 1922	59,456	30,629	23,242
» April 1922	81,868	39,249	41,013
» Februar 1922	99,541	46,701	56,057
» Dezember 1921	88,967	53,970	47,367
» Oktober 1921	74,238	59,835	39,072
» August 1921	63,182	74,309	33,782
» Juni 1921	54,650	80,037	31,276
» April 1921	47,949	95,374	27,280
» Februar 1921	41,549	84,633	20,098
» Dezember 1920	17,623	47,636	6,045